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_________________________________________________________________________ 

Aos nove dias de outubro de dois mil e vinte, às 09:00h, o Colegiado do Programa de Pós-Graduação 

em Ecologia: Teoria, Aplicação e Valores reuniu-se, virtualmente (https://meet.google.com/hrr-phgz-

mja), seguindo as recomendações de evitar proximidade entre as pessoas em função da pandemia do 

vírus Sars Cov-2, para deliberação da seguinte pauta: I. Informes. II. Pauta. 1. Análise e 

deliberação sobre comissões de avaliação de tese e dissertações. 2. Discussão sobre o relatório 

Sucupira. 3. Discussão sobre o processo seletivo 2021. 4. Discussão sobre o orçamento do PPG 

2020/2021. 5. Solicitações: 5.1. Apoio financeiro. 5.2. Exclusão de disciplina. 6. Matrícula de 

discentes em disciplina do semestre 2019.2. 7. Repositório da UFBA. Sob a presidência do Prof. 

Doriedson Ferreira Gomes, a reunião contou com a participação virtual dos professores Bruno 

Vilela de Moraes, Eduardo Mariano Neto, Favízia Freitas de Oliveira e Francisco Carlos Rocha 

de Barros Junior, da representante discente Bárbara Inês Xavier, e da representante dos técnicos-

administrativos, Lívia Matos. Havendo quórum, a reunião foi iniciada. Informes. (i). O professor 

Doriedson Gomes relata que participou da reunião com o presidente da FAPESB, Dr. Márcio 

Gilberto. Questionado sobre prorrogação de bolsas que finalizam a partir do mês de janeiro, o diretor 

de inovação, Handrson Jorge, informou que não há disponibilidade de verba para a prorrogação destas 

bolsas e se houver alguma prorrogação, ela afetará a implantação das bolsas dos novos discentes. II. 

Pauta. 1. Análise e deliberação sobre comissões de avaliação de tese e dissertações. O mestrando 

João Carlos Gama de Matos solicita avaliação da banca examinadora constituída para a defesa da 

dissertação intitulada “O que é preciso para ser um “bom micróbio”? − Uma revisão dos mecanismos 

que impulsionam a evolução da cooperação microbiana”, a qual está formada pelo Dr. Charbel Niño 

El-Hani (orientador/UFBA), pelo Dr. Lorenzo Roberto Sgobaro Zanette (titular externo/UFCE), pelo 

Dr. Makmiller Martins Pedroso (titular externo/U. de Calgary-Canadá), e pela Dr. Paula Carvalhal 

Lage von Buettener Ristow (Co-orientadora), pelo Dr. Leandro Martins de Freitas (suplente 

externo/UFBA) e pelo Dr. Hilton Ferreira Japyassu (suplente interno). A defesa está programada para 

acontecer no dia 16 de novembro, às 10:00h, virtualmente. O colegiado solicita o currículo atualizado 

do professor Makmiller Martins Pedroso e uma justificativa da indicação do mesmo. A mestranda 

Amana Silva Cordeiro de Almeida solicita avaliação da banca examinadora constituída para a 

defesa da dissertação intitulada “Metacomunidade fitoplanctônica na Baía de Camamu, Bahia, 

Brasil”, a qual está formada pelo Dr. Doriedson Ferreira Gomes (orientador/UFBA), pelo Dr. 

Jefferson  Gabriel da Encarnação Coutinho (titular externo/IFBA), pelo Dr. Pavel Dodonov (titular 
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interno/UFBA), pelo Dr. Eduardo Freitas Moreira (suplente externo-EMBRAPA) e pelo Dr. Bruno 

Vilela de Morais e Silva (suplente interno/UFBA). A defesa está programada para acontecer no dia 

18 de dezembro, às 8:30h, virtualmente. O pedido foi deferido por unanimidade. A mestranda 

Loreane Dias Alves solicita avaliação da banca examinadora constituída para a defesa da dissertação 

intitulada “Dinâmica trófica da comunidade planctônica sob o efeito da ressurgência costeira na 

plataforma continental de salvador”, a qual está formada pelo Dr. Doriedson Ferreira Gomes 

(orientador/UFBA), pelo Dr. José Garcia Vivas Miranda   (titular externo/IF-UFBA), pelo Dr. Bruno 

Vilela de Morais e Silva (titular interno/UFBA), pelo Dr. Hernane Borges de Barros Pereira (Co-

orientador), e pelo Dr. Eduardo Mendes da Silva (suplente interno/UFBA). A defesa está programada 

para acontecer no dia 15 de dezembro, às 14:00h, virtualmente. O pedido foi indeferido pois não 

havia indicação do suplente externo. O doutorando Fernando Oliveira Ribeiro solicita avaliação da 

banca examinadora constituída para a defesa da tese intitulada “Ecologia, Paleoecologia e 

Vulnerabilidade Ambiental do Sistema Estuarino da Baía de Camamu, Bahia, Brasil, Fundamentada 

em Estudos com Diatomáceas”, a qual está formada pelo Dr. Doriedson Ferreira Gomes 

(orientador/UFBA), pela Drª Luciane Silva Moreira (titular externo/UFF), pelo Dr. Mário André 

Trindade Dantas (titular externo/UFBA), pela Drª Luciana de Souza Cardoso (titular 

externo/UFRGS), pelo Dr. Douglas Villela de Oliveira Lessa (titular externo/UFF), pela Drª Cristiane 

Bahi dos Santos Fischer (suplente externo/UFRGS), pela Drª Simone Souza de Moraes (suplente 

externo/UFBA), pelo Dr. Eduardo Mendes da Silva (suplente interno/UFBA), pelo Dr. Francisco 

Carlos Rocha de Barros Júnior (suplente interno/UFBA). A defesa está programada para acontecer 

no dia 16 de novembro, às 10:00h, virtualmente. O pedido foi deferido por unanimidade. O 

coordenador indicou que o texto de divulgação das dissertações e teses não são mais requeridos pelo 

novo regimento do programa e solicitou posicionamento do colegiado sobre se mantinha a indicação 

do texto de divulgação no modelo da dissertação e teses disponíveis na página do programa. Embora 

não seja exigido, o colegiado considera a permanência do mesmo importante como meio de 

divulgação dos trabalhos produzidos pelo curso. 2. Discussão sobre o relatório Sucupira. O 

coordenador relatou que a comissão de avaliação da UFBA apresentou, no dia 3 de novembro, uma 

proposta de autoavaliação, item do relatório Sucupira, dos programas e que a documentação seria 

disponibilizada a posteriori. Decidiu-se que nós continuaremos com o nosso processo de 

autoavaliação, começado em novembro de 2019, incorporando o documento que será produzido pela 

turma da disciplina “Definição de agenda e formulação de política para cursos de pós-graduação em 

ecologia”, bem como far-se-á a avaliação da implementação do novo projeto pedagógico e do 

Semestre Letivo Suplementar. Os resultados serão apresentados em 16 de dezembro de 2020. 

Posteriormente, o coordenador relatou que na reunião da PROPG do dia 6 de novembro, pró-reitor 

relatou a existência do módulo de compilação do programa STELA, bem como mencionou, também, 
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o programa Athenas. Ambos tratam de produzir dados a partir da plataforma Sucupira. A PROPG 

programou outra reunião com os coordenadores para apresentação oficial dos programas. Esta 

apresentação ocorrerá entre os dias 9 a 13 de novembro. O professor Bruno Vilela informa que 

desenvolveu um script no programa R, o qual pode gerar a maioria das métricas requeridas pela 

CAPES. O professor Doriedson se comprometeu a indicar as métricas atuais para o professor Bruno 

para que as mesmas sejam adquiridas e executarmos o planejamento do programa. 3. Discussão sobre 

o processo seletivo 2021. Dando continuidade à discussão iniciada na última reunião do colegiado, 

Bárbara Xavier apresentou o resultado da enquete sobre a necessidade de extensão de bolsa e prazo 

para a defesa dos trabalhos dos estudantes, o qual poderia balizar a decisão de quando realizar o 

processo seletivo para o ano de 2021. As discussões indicaram a importância de se manter a seleção, 

embora ainda não haja um calendário oficialmente definido pela UFBA. O processo ocorrerá entre 

janeiro e fevereiro, com definição da data ficando em função da disponibilidade da comissão de 

avaliação; esta última a ser definida após consulta aos docentes do PPGECOTAV sobre 

disponibilidade para compor a referida comissão. 4. Discussão sobre o orçamento do PPG 

2020/2021. O professor Doriedson consultou a CAPES sobre o que pode ser custeado com a verba 

do PRONEX. A técnica Eliza Akane Murakami nos indicou a Portaria nº 34 da CAPES de 30 de maio 

de 2006. O coordenador se comprometeu a elaborar uma minuta do edital para avaliação do colegiado 

e posterior aprovação em reunião. 5. Solicitações: 5.1. Apoio financeiro. O discente Diego 

Fernandes Miranda solicita apoio para dar continuidade ao seu projeto de pesquisa. Como o 

Colegiado está elaborando um edital para uso da verba do PPG, será indicado ao discente reapresentar 

o pedido após a disponibilização do edital. 5.2. Exclusão de disciplina. A discente, Joice Rodrigues 

de Mendonça Reis, inscrita no CPF sob o no 293.697.198-57, requer ao colegiado o trancamento da 

disciplina obrigatória ofertada no semestre letivo suplementar vigente (SLS), intitulada: TMIEI: 

Estatística Aplicada à Ecologia (PPGECOTAV000000004), ministrada pelo docente Pavel Dodonov, 

alegando sobrecarga de atividades e responsabilidades de trabalho, pois a discente retomou as 

atividades docentes no Instituto Federal Baiano de Ensino Pesquisa e Extensão – IF Baiano, Campus 

Itaberaba, onde estava em licença para dedicação ao doutorado. Entretanto, a licença findou-se no dia 

cinco de novembro e não foi renovada. O pedido foi deferido por unanimidade. 6. Matrícula de 

discentes em disciplina do semestre 2019.2. O coordenador passou a palavra para Lívia Matos, que 

fez a solicitação de inclusão do tema na reunião. Lívia informou que há dois estudantes (Caren 

Queiroz Souza e Uiré Lopes Penna) erroneamente ainda matriculados na disciplina 

PPGECOTAV000000011 – Seminários de Apresentação de Projetos de Doutorado, semestre 2019.2. 

Solicitou, então, que o Colegiado deferisse a exclusão das disciplinas para que fosse possível a 

consolidação da turma, tendo em vista que nenhum dos dois cursou o referido componente curricular. 

Francisco Barros questionou se à época do semestre da disciplina os alunos solicitaram a exclusão no 
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período correto, e como não se pode afirmar com certeza, sugeriu que um dos técnicos fizesse a 

checagem nas atas de 2019 para a verificação. 7. Repositório da UFBA. O coordenador passou a 

palavra para Lívia Matos, que fez a solicitação de inclusão do tema na reunião. Lívia informou 

também que a Secretaria das Pós-Graduações está preocupada com a questão das inserções das 

produções dos Programas de Pós do IBIO no Repositório Institucional da UFBA. Lembrou que algum 

tempo atrás a questão chegou a ser discutida com as Coordenações, mas o assunto não foi levado 

adiante. No momento, os PDFs das dissertações e teses estão sendo inseridos na plataforma Sucupira, 

mas não são disponibilizados para consulta pública. A técnica então sugeriu que fosse elaborado um 

formulário de autorização (no qual, além de autorizar, o discente tivesse a opção de disponibilizar 

apenas o resumo do trabalho, parte do trabalho ou o trabalho integral, além de poder escolher (caso o 

trabalho não seja disponibilizado imediatamente para consulta), por quanto tempo deve ser mantido 

o sigilo. A sugestão é que o formulário seja assinado pelos discentes e entregue como um dos 

documentos para a solicitação de homologação da defesa, e a mesma ficou de enviar por e-mail, para 

os demais membros do Colegiado, modelos de formulários que já vêm sendo utilizados na UFBA. 

III. O que ocorrer. Sem relatos. Nada mais havendo a tratar, a reunião foi encerrada e dela lavrada 

a presente Ata, que após lida e aprovada, deverá ser assinada por todos. Salvador, nove de novembro 

de dois mil e vinte.  
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